

Declaración de la 65.^a Convención de Nikkeis y Japoneses en el Exterior

Con el legado nikkei como cimiento, nos comprometemos a trabajar unidos por la construcción y sostenimiento de una sociedad multicultural

19 de septiembre de 2025

Nosotros, los nikkei de todo el mundo, reunidos en Tokio con motivo de la 65.^a Convención de Nikkeis y Japoneses en el Exterior (del 17 al 19 de septiembre de 2025), debatimos el tema general “Comunidades Nikkei en un mundo de creciente confusión e incertidumbre— En busca de nuevas conexiones” y, como resultado de esta Convención, declaramos la siguiente resolución compuesta por 5 puntos:

1. [Conscientes de la historia de la comunidad nikkei, trabajaremos unidos por la construcción y sostenimiento de una sociedad multicultural]

Los japoneses que emigraron a distintas partes del mundo y sus descendientes han enfrentado a lo largo de la historia, múltiples adversidades, tales como la discriminación racial, el internamiento y el desalojo forzados durante la Segunda Guerra Mundial. Aunque, gracias a la honestidad, la laboriosidad y la perseverancia, virtudes distintivas de los japoneses y los nikkei, supieron superar estas dificultades y realizaron valiosas contribuciones al desarrollo de los países y comunidades donde se establecieron. Sin embargo, incluso hoy, a 80 años del final de la Segunda Guerra Mundial, el mundo sigue afectado por conflictos bélicos, los prejuicios y la desinformación se propagan a través de las redes sociales y resurgen tendencias para excluir a quienes son diferentes, profundizándose las divisiones sociales, como si se hubiesen olvidado las lecciones de la guerra. Muchos inmigrantes son víctimas de discriminación y los mismos prejuicios que sufrieron nuestros antepasados.

Preocupados precisamente por este tipo de situaciones, nos esforzamos por respetar la diversidad de procedencias culturales y valores, y por trabajar en la construcción y el sostenimiento de una sociedad cimentada en la comprensión mutua y la inclusión a través del diálogo. Asimismo, en el marco de esta Convención, 60 jóvenes nikkei, en su mayoría estudiantes que actualmente residen en Japón, analizaron cómo abordar la coyuntura nacional e internacional y su impacto, y presentaron sus conclusiones ante la Convención. En particular, preocupados por la situación actual en Japón, donde se están extendiendo los prejuicios contra los residentes extranjeros debido a las informaciones falsas e inexactas, los jóvenes nikkei que estudian en Japón manifestaron sus deseos de difundir informaciones más precisas. Valoramos que esta próxima generación de nikkei haya mostrado interés en la Convención de Nikkeis y Japoneses en el Exterior y haya compartido sus opiniones, ya que ello representa un paso hacia el fortalecimiento de la cooperación.

2. [Nos sentimos orgullosos de las contribuciones de las mujeres nikkei al desarrollo sociocultural y depositamos nuestra esperanza en los logros de la próxima generación de nikkei en Japón]

En la presente Convención, los paneles de discusión abordaron temas poco explorados a diario: “La fuerza de las mujeres nikkei” y “Los logros de los jóvenes nikkei en Japón”.

A lo largo de generaciones, las mujeres nikkei han desempeñado un papel fundamental en el desarrollo de las comunidades nikkei y de las sociedades locales donde han vivido. En los paneles de discusión, quedó de manifiesto que sus aportes han sido significativos en múltiples ámbitos, incluyendo la promoción de la cultura japonesa y el desarrollo de las comunidades locales. Nos sentimos orgullosos de la magnitud de estas

contribuciones y, al mismo tiempo, expresamos nuestro agradecimiento. Asimismo, se destacó que cada vez más jóvenes nikkei de la próxima generación crecidos en Japón están prosperando al aprovechar su doble procedencia cultural como una ventaja. Estos jóvenes, capaces de desenvolverse en la sociedad japonesa, dominar varios idiomas, incluido el japonés, y revitalizar la sociedad japonesa, son portadores de grandes expectativas para el futuro.

3. [Solicitamos la ampliación de los programas que invitan a jóvenes nikkei a Japón, con el fin de incrementar las oportunidades de vivir una experiencia directa en el país]

Gracias a los diversos programas de invitación a Japón organizados por el gobierno japonés, las administraciones locales y distintas organizaciones, muchos nikkei han tenido la oportunidad de estudiar en Japón, llevando esas experiencias y conocimientos a sus países de origen, donde han contribuido al desarrollo de la comunidad nikkei y las comunidades locales. Los jóvenes nikkei, quienes tienden a percibir Japón como una realidad lejana, podrán sentir un vínculo más cercano con Japón al experimentar de manera directa la vida y la cultura japonesa. Por ello, valoramos los programas de invitación ya mencionados y solicitamos que se amplíe su alcance y se enriquezca su contenido. Esperamos que cada vez más jóvenes nikkei participen en estas iniciativas, adquieran más experiencia en Japón y actúen como puentes entre sus países de residencia y Japón.

Actualmente se está considerando la introducción del sistema Working holiday entre Japón y Brasil, punto que celebramos con satisfacción.

4. [Esperamos que la política migratoria de Japón se debata sustentada en hechos y eviten caer en actitudes xenófobas]

Recientemente, el debate en torno a la “política hacia los extranjeros” también se ha intensificado en Japón. Al abordar y debatir este tema de manera directa, esperamos que se sustente en hechos y que tenga como “objetivo de una sociedad multicultural”, sin verse influenciado por las informaciones erradas o argumentos emocionales. Asimismo, al elaborar políticas de convivencia multicultural basadas en el respeto mutuo, es fundamental reflejar no solo las opiniones de los japoneses que reciben a los extranjeros, sino también las de los nikkei y otros extranjeros directamente involucrados.

5. [Solicitamos una reforma integral del visado para la cuarta generación y la modificación de la Ley de Nacionalidad]

El número de solicitudes para el “visado de cuarta generación” continúa siendo bajo. Seguimos instando al gobierno japonés que considere una reforma significativa o la eliminación de los requisitos relativos al sistema de soporte al recibimiento, las restricciones de edad, la prohibición de acompañamiento familiar y los criterios para permitir la residencia permanente (años de estancia en Japón, restricciones de edad, nivel de japonés). Asimismo, para hacer realidad una sociedad de coexistencia y permitir que japoneses y nikkei desempeñen un papel activo en el mundo, resulta indispensable una reforma de la Ley de Nacionalidad que permita conservar tanto la nacionalidad japonesa, como la del país de residencia. Seguimos instando al gobierno japonés a considerar la abolición de las disposiciones sobre la pérdida de la nacionalidad y el sistema de selección de nacionalidad.